

eben gehabt hatten? Auch für die wollte ich gesorgt wissen, durch einen in fixem Gehalt stehenden Chirurgen, der eben so wie bey jenen Regimentern der Vaterlandsvertheidiger, auch Arzt seyn konnte. Wo sollte dazu der fixe Gehalt herkommen? das war die Schwierigkeit hier.

Diesmal ebenfalls wieder, half mir rege Aufmerksamkeit, und beharrender Sinn, zu einer Gelegenheit, von dem Armuthe selbst des Bergmanns, einen sichern Gehalt für seinen Arzt aufzubringen, und noch dazu das, zu kleinliche Lohn des Marienberger Bergmanns damit zu erhöhen, selbst mit sicherem Vortheil auch für die sämtlichen Gruben und ihre Gewerken.

In meiner Abwesenheit einmal, war am Wildsberge in Pobershau, ein Wäschgebäude abgebrannt. Nach genauer Untersuchung ergab sich, daß dieser ärgerliche Brand durchs Abtrocknen der büchsen Späne auskam, womit dem Bergmann in Marienberg, sein Beleuchte in der Grube zu besorgen, deswegen nachgelassen bleiben mußte, weil er in der höchsten Classe, der Häuer, nur auf 20 gr. Wochenlohn (statt 1 Thlr. 3 gr. in Freyberg, 1 Thlr. in Annaberg und dem übrigen Obergewirge) gesetzt war. Schon lange war mir dieß Spänebrennen in der Grube verhasst gewesen, weil manche Gefahren auch in der Grube daher entstehen mußten, und selbst in der Arbeit der Bergmann durch dieses sonderbare Feuerlicht verhindert, zum Nichtsthun verleitet war, denn